

NOTA DE PRENSA

El PIB de Aragón ha crecido en promedio trimestral un 5,2% en sintonía con la evolución de la media española y la zona euro, pero sin superar los niveles prepandemia de 2019.

Los elevados precios de las materias primas, en particular los energéticas, y los cuellos de botella en las cadenas de suministros, han provocado un repunte en la inflación.

El sector servicios ha mejorado por la reducción de las medidas anticovid, gracias a la vacunación, a diferencia de la industria con problemas en su cadena de valor global, especialmente la rama manufacturera del sector del automóvil.

El descenso del desempleo en 2021 ha sido notable. Aragón sigue presentando una tasa de paro muy inferior a la media española y la segunda más baja del conjunto de las autonomías, solo por detrás del País Vasco.

Los trabajadores inmersos en ERTE han disminuido de manera significativa. La recuperación de la actividad ha provocado un incremento de la tasa de empleo entre la población joven, aunque las cifras de emancipación juvenil se han reducido por segundo año consecutivo.

La trayectoria a la baja de las emisiones de gases de efecto invernadero en el sector regulado aragonés y el incremento del peso de la producción renovable sobre el consumo energético reflejan un importante paso hacia la descarbonización de la economía.

La calidad de vida de los hogares aragoneses se halla muy por encima de la media española, aunque ha experimentado un retroceso en el último año. La tasa de pobreza o exclusión social ha crecido respecto a 2020, así como la cifra de hogares con dificultades para llegar a fin de mes. No obstante, Aragón es la tercera autonomía española con una proporción menor en estos indicadores.

Panorama económico

La actividad económica mundial ha iniciado su recuperación durante 2021, con un repunte del PIB en torno al 6%, tras el retroceso del año 2020 superior al 3%. La recuperación, no obstante, ha tenido un **perfil muy volátil** y **perdió cierto vigor** a partir de los **últimos meses de 2021**, en un contexto de agravamiento de la **incidencia de la pandemia** en algunas regiones por el surgimiento de **nuevas variantes** de COVID-19.

La fuerte reactivación de la demanda acumulada en 2020, unido a las políticas expansivas, no ha estado acompañada al mismo ritmo por la oferta, debido al

agotamiento de stocks e inventarios en la pandemia, apareciendo **cuellos de botella en los suministros de materias primas y de algunos componentes** fundamentales para algunas cadenas de producción.

La riqueza en Aragón se ha incrementado un 5,2% en promedio¹ del año 2021 respecto al año anterior, en la misma línea que la media española y la zona euro (5,7% y 5,6%, respectivamente). Este rebote no ha compensado el fuerte descenso del año 2020 (-8,7%) siendo la **recuperación incompleta, al no alcanzar los niveles prepandemia**.

La recuperación de la economía ha estado marcada por la incertidumbre. En primer lugar, por las distintas **etapas por las que atravesó la situación sanitaria**, ya que la comunidad autónoma de Aragón se ha enfrentado a cuatro olas de contagios por COVID-19 en el año 2021, de un total de siete desde el inicio de la pandemia mundial en 2020, una más que en España. En segundo lugar, por la subida de los precios que ha provocado un **repunte en la inflación**, registrándose una **subida media del 3,4% del Índice de precios al consumo** de Aragón (IPC) en el año 2021- a diferencia del -0,5% del año anterior- con un diferencial de tres décimas con el promedio nacional (3,1%) y situándose **entre las comunidades autónomas con mayor inflación**.

La reactivación económica ha sido heterogénea por ramas de actividad durante el año 2021, debido a un proceso de **rotación sectorial** de la actividad. En la primera mitad de año, **hostelería y ocio** han aumentado su **dinamismo** a medida que se relajaban las medidas de contención de la pandemia por la **mejoría de la situación epidemiológica**, gracias al **proceso de masiva vacunación**. Por el contrario, las **dificultades de abastecimiento** de algunos insumos y su encarecimiento, así como **las disrupciones** en el transporte marítimo, **han dificultado el crecimiento de la industria y la construcción** en la segunda mitad del año, especialmente de la industria del automóvil tan relevante en la estructura económica aragonesa.

El **Valor Añadido Bruto (VAB)** de los sectores con menor peso en la economía aragonesa, **Agricultura y Construcción**, han sido los únicos que descendieron en un **-2,8%** (-3,6% España) y un **-2,2%** (-2,7 España), respectivamente. El **sector servicios ha crecido un 6,4%**, tan solo dos décimas por debajo de la media española. El VAB de la **Industria**

¹ A falta de estimación oficial del crecimiento del conjunto del año 2021 para la economía aragonesa, podemos obtener una aproximación mediante el promedio de las tasas interanuales de los trimestres del PIB en Aragón, estimadas por el Instituto Aragonés de Estadística (IAEST).

Manufacturera, la rama más importante del sector industrial y energético, ha **aumentado casi el 7%** en el año 2021, aunque en menor medida que la media española.

La **producción del sector industrial** en Aragón **ha avanzado un 4,3%** en promedio mensual del año 2021, tres puntos menos que la media española (7,2%), afectada por la **subida de los precios industriales** en más de un **15%** (España 17,3%). La rama industrial de **material de transporte** en Aragón, que representa más del 20% de la Industria manufacturera, **ha perdido casi un 8%** (España -1%) de su **producción** y más del **5%** (España -4%) **de su afiliación a la Seguridad Social**.

El sector exterior ha contribuido de manera positiva al crecimiento económico. El **comercio internacional de mercancías**, en su mayor parte de origen industrial, ha registrado en 2021 un **superávit de casi 2.200 millones de euros**- por debajo de los 3.000 millones del año anterior- aunque el sector del automóvil ha disminuido sus exportaciones casi un 11%. A lo largo del año, el impulso inicial se ha ralentizado debido a los **problemas logísticos** -especialmente causados por el transporte marítimo- y a la **escasez en algunos insumos y disrupciones** en las **cadenas de suministro**, añadiéndose al final de año, **las tensiones geopolíticas entre Rusia y Ucrania**.

Esta crisis ha mostrado rasgos diferenciadores en términos de empleo. En esta crisis el **empleo ha sufrido una caída inicial proporcionalmente mayor que en otras crisis** como la de 2008, **pero su reactivación** ha sido **más rápida**, alcanzando niveles de ocupación prepandemia a finales de 2021. En **el último día hábil del año 2021**, se han registrado más de **580.000 afiliados** en Aragón, superior en 20.500 afiliados al año 2020, con un **incremento del 3,7%** (4,2% España); sin embargo, la **afiliación efectiva** -descontando los afiliados en ERTE- **ha superado en un 6,2% al año anterior**, con una menor evolución que en España (7,6%).

La recuperación se ha apoyado en el despliegue de políticas económicas expansivas a corto plazo, con el apoyo inmediato a las rentas y al empleo, particularmente a través de los ERTE, así como al tejido productivo, mediante medidas como los avales ICO, **y a largo plazo**, con el comienzo del despliegue de un ambicioso plan de Recuperación acordado por los líderes europeos, denominado **NextGenerationEU**, considerado como el mayor instrumento de estímulo económico jamás financiado por la Unión Europea.

El **Gobierno de Aragón** ha cerrado sus **cuentas públicas** en 2021 con un **déficit de 56 millones de euros**, un **-0,1% del PIB**, debido al **aumento de los gastos no financieros (8%)** por encima del **avance de los ingresos no financieros (6%)**.

Panorama laboral

La **vuelta a la senda del crecimiento económico** y las **mejores perspectivas laborales**, tras el freno de 2020 con la llegada de la pandemia, se han traducido en una evolución positiva del empleo. La población ocupada española (3,0%) ha sido una de las que más ha crecido en el entorno de la UE-27. En Aragón esa subida ha sido del 1,7%.

El descenso del desempleo ha sido notable en Aragón que sigue mostrando una tasa de paro (10,2%) por debajo de la media española (14,8%) y **entre las cifras más bajas de todas las autonomías españolas**, solo por detrás del País Vasco (9,8%).

Las subidas más importantes de la afiliación coinciden con la finalización de la prórroga del estado de alarma, el 9 de mayo de 2021, con un **mayor control de la pandemia y la extensión de la vacunación. La relajación gradual de las medidas de contención frente a la enfermedad tuvo un efecto positivo en la cifra afiliados** que creció hasta el mes de julio (589.884). Tras el descenso en los meses de agosto y septiembre, en el último trimestre del año se observa una mayor estabilidad en su evolución. El año se cerró con 584.861 afiliados en el mes de diciembre. Por su parte, los trabajadores inmersos en ERTE han disminuido de manera significativa. En febrero alcanzaron el valor más alto del año (16.860), con una importante reducción a finales de año (1.538).

El comportamiento al alza de la ocupación se ha reflejado en indicadores referidos a la estabilidad del empleo. Los **niveles de parcialidad y de temporalidad se han incrementado** durante **2021**. Esto se explica, en gran medida, por la recuperación del mercado de trabajo tras su paralización con el inicio de la pandemia, incidiendo, sobre todo, en los empleos de menor duración contractual. Además, este año creció la población ocupada que trabaja a tiempo parcial en Aragón, con un significativo aumento en la población femenina.

Panorama social

La **reactivación del mercado de trabajo** en 2021 **se ha traducido en un descenso de las prestaciones por desempleo**, tanto a nivel nacional (-31,5%), como en el ámbito aragonés (-36,5%). El número de beneficiarios aragoneses de dichas prestaciones se ha reducido en más de 22.000 personas respecto a 2020.

La recuperación de la actividad ha provocado un **importante ascenso interanual de la tasa de empleo entre la población de 16 a 29 años** (6,0 puntos), con una reducción de la tasa de paro de la juventud aragonesa (-12,6 puntos) y un ligero repunte de la inactividad en este colectivo (0,9 puntos). Asimismo, los empleos temporales y a tiempo parcial se han elevado con la reactivación del mercado laboral, tras el freno derivado de la crisis pandémica. **Pese a una coyuntura más favorable, la tasa de emancipación juvenil ha descendido por segundo año consecutivo** (1,9 puntos menos que en el cuarto trimestre de 2020).

En el ámbito educativo el peso de **la formación postobligatoria y superior en la población aragonesa sigue situándose por encima del promedio nacional**, aunque por debajo de la UE-27. En 2021 **se ha reducido la cifra de jóvenes que ni estudian ni trabajan, después del repunte en 2020** en plena irrupción del COVID-19. Aragón baja del 10,0% y registra **valores más positivos que la media europea y nacional**.

Por otro lado, las cifras provisionales de los **indicadores demográficos básicos reflejan una mejoría gradual en 2021**. **La tasa de mortalidad ha bajado** de 12,6 a 11,0 defunciones por cada mil habitantes en Aragón. Asimismo, **la tasa de natalidad se ha elevado** de 6,8 a 7,2 nacidos por cada mil habitantes. Todo ello **ha llevado a contener las cifras tan desfavorables del saldo vegetativo** (de -5,7 a -3,8 personas por cada mil habitantes). Por otra parte, la **tasa de nupcialidad también ha tenido un comportamiento al alza**, pasando de 1,7 a 3,2 matrimonios por cada mil habitantes, después de las restricciones de 2020. Por último, **la esperanza de vida ha subido** de los 82,4 a los 83,3 años en el último año. **No obstante**, los datos provisionales del padrón a 1 de enero de 2022 muestran un **descenso de la población** próximo a las 1.000 personas (-3.100 el año anterior). Además, el **saldo migratorio exterior en 2021 muestra cifras negativas**, sale más gente de la que llega (-12.381 personas).

La pandemia de COVID-19 ha seguido su avance con una **importante cifra de casos diagnosticados**, pero **se ha reducido la presión hospitalaria y sanitaria, así como la letalidad** del virus. La tasa de letalidad global del COVID-19 en Aragón ha bajado hasta el 1,8% (1,3% en España), mientras que a finales de 2020 se situaba en el 3,3% (2,6% a nivel nacional). Esto se explica por la disminución de la cifra de fallecidos y por un incremento en el número de casos diagnosticados en 2021.

En lo que se refiere a los indicadores de sostenibilidad ambiental, **se ha mantenido la trayectoria a la baja de las emisiones de gases de efecto invernadero** en el sector

regulado aragonés. En la evolución del último año destaca el descenso en el sector energético, con un importante retroceso de la generación por ciclo combinado y la desaparición de las emisiones asociadas a la generación mediante combustión de carbón. Además, **el peso de la producción renovable sobre el consumo energético primario ha crecido de modo sustancial** en el territorio aragonés. Dándose un paso importante hacia la **descarbonización de la economía**.

Por último, **las condiciones de vida de la ciudadanía aragonesa son mejores que las de la media de la población española**, aunque han experimentado un **retroceso en el último año**, lo que en parte se explica por la **subida de los precios** en vivienda, agua, electricidad, gas y otros combustibles. Asimismo, pese a la recuperación del mercado de trabajo en 2021, después del freno que supuso la irrupción del COVID-19 en 2020, las tasas de **temporalidad y parcialidad se elevaron** de modo notable en la esfera laboral. En Aragón **la tasa de pobreza o exclusión social** (nueva definición 2021), **ha crecido** respecto a 2020, pasando del 18,8% a 20,0%. Además, **6 de cada 100 hogares aragoneses** han declarado tener **dificultades para llegar a final** de mes (9 de cada 100 en España), uno más que en 2020. No obstante, **Aragón es la tercera autonomía española con una proporción menor en ambos indicadores**.

El informe con el texto completo así como sus tres panoramas pueden descargarse en: <https://www.aragon.es/-/informe-socioeconomico-de-aragon>